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! ! ! !去年，我应邀参加了
洛杉矶艺博会。美国洛杉
矶、纽约等地每年都举办
艺博会，展现了当代艺术
发展的思辨和流向。在开
幕式上，中国驻洛杉矶总
领馆文化参赞车兆
和在致词中指出，
在众多精彩纷呈的
全球文化潮流中，
中国艺术独具魅
力，并以一种更开
放、更多元的创新，
以及更深邃的文化
思考，走向世界。中
国梦，随之而远行。

艺博会集结了
来自世界各地的一
百多个艺术机构参
展。中国馆的展品
非常丰富，写实和非具象
的作品十分耀眼。比如来
自上海画家丁设的作品缀
色点彩，波动形有，颇有视

觉冲击力。这使我想起了
西方史学家布克哈特所
言，积累产生了创造力。首
推的“水墨之光”和“非遗
之粹”两个主题展特棒。
相比之下，多国艺术
如同多姿多彩的
波普，显示出自文
艺复兴以来欧美文
化的流转变迁。洛
杉矶艺博会曾是首
个展出涂鸦及街头
艺术的博览会，并
把这些看上去进不
了艺术殿堂的作品
带入圈内。尼克·
凯富、苏珊·莱西
和谢泼德·费尔雷
等知名艺术家都
曾在此策划展览。

而今天，其毋庸置疑地将
审美取向趋于人们对艺术
完美追求的境地，当代艺
术占据了收藏与交易的主
要部分，活跃的画廊和富
有的艺术玩家都以此建立
整合国际资源的重要平
台，促成了当今艺博会盛
行的局面。在接受当地媒
体采访时，我谈到了艺术
的涵义可以定义为一种文
化潜能，而中国正把优秀
的文化带进国际舞台……

闭幕前的一个星期
天，我陪同车参赞参观。在
两个多小时内，我们巡游、
徘徊和驻足在东西方艺术

的视窗之中。纽约的一家
豪华画廊陈列着法国印象
派大师莫奈和美国水彩画
家安德鲁·怀斯等一批世
界级名家的原作。怀斯的
作品，有着一种期
待生活的灵性，曾
对中国水彩画艺术
的发展有着非凡的
影响力。就在这时，
一位坐在轮椅上衣着华贵
的夫人让随从递上一张支
票，以近百万美元的价格
当场买下一幅 !" 世纪的
油画作品。在一家南美画
廊前，一位年轻画家请观

众当模特，并趴着在纸上
挥毫。有趣的是他让大家
当拍卖师，凡有五人同意
一个价格就立马成交。此
举吸引了众人围观，主办

方不得不请安保维
持秩序。“超一流的
文化集市”，车参赞
挤在人群中边拍照
边笑着说。
参观中国馆时，他告

诉我，近年来，国内多项政
策都鼓励文化企业走出国
门，这对提升中华文化影
响力及促进中外文化贸
易，都是一个新的契机。
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! ! ! !昔日上海游乐场所的龙头大世界，
歇业 !#年后，将于明年复出上海滩。传
统的民俗文化、民间文艺即将回归、进驻
大世界，可谓得其所哉。
大世界自 !"!$年开业以来，除了搭

建舞台演出各种曲艺、杂技、戏曲、放映
电影等，吸引了无数普通游客，还
别出心裁地揽入了文人雅士喜欢
的文字游戏，在一定程度上提升
了它的文化品位，使其成为雅俗
共赏、老小咸宜的娱乐天地。

当年大世界盛行一种“诗谜”
游戏，那里的大厅里设有好几个
“诗谜”摊子，猜中者可获得各种
奖品，吸引了许多人。这种文字游
戏，是故意在一句旧诗里掩去一
字（以!表示），同时把此字与其
他意思相近、声调相同的几个假
拟的字混在一起，让人去猜。倘若
猜者不服判错，主持者便会出示
诗集以为佐证，让猜者信服。参加
这种游戏者多为爱诗的文化人，
例如陆澹安《澹庵日记》中就有多处记下
他前往大世界猜诗谜的文字。我们从作
家郭沫若的自传中，也可获知他曾在
%"&'年间，去过大世界猜诗谜，还在书
中自负地说：“从那诗谜摊上，每每要赢
他一两筒‘白金龙’（香烟名）回来。”

此外，猜灯谜在大世界也曾风行一
时。上海赫赫有名的灯谜社团“萍社”就
长期在那里活动。来自五湖四海寄身春
申的文化人，凭借着共同的业余爱

好———灯谜，以谜结社，
取“行踪萍合”之意，遂起
名“萍社”。起先，萍社的
谜人在茶馆内“雅集”，后
来上海出现了游乐场，谜
社才算有了一块“根据地”。%"%'年，泥

城桥附近（今南京西路西藏中路
西南转角）的“新世界”游乐场开
业。他们应场方邀请到那里活动，
除了社员们自娱自乐的“雅集”，
互相猜射外，还增加了对外设奖
“悬谜征射”的内容。二年后，头脑
精明的商人黄楚九因故退出新世
界游乐场股份，与友人集资，另
组“大发公司”。后又在法租界爱
多亚路西新桥（今延安东路西藏
南路）觅到一块 "亩 (分的地皮，
延请著名小说家、报业巨擘，“萍
社”领军人物孙玉声与当时还是
鸳鸯蝴蝶派作家的刘半农一起襄
助设计，另建一游乐场。经过半年
时间，一座三层砖木结构建筑的

“大世界”游乐场就这样诞生了。至此，
“萍社”才由“新世界”移师“大世界”。
据孙玉声《海上文虎沿革史》所述，那
时候一个晚上悬谜少则五六十条，多
则百余条，可谓欹欤盛哉。孙玉声还被
聘为《大世界报》总编辑，特地在该报
辟《文虎台》（文虎，为灯谜的别称）一
栏，逐日在上面选登昨天在游乐场所
出的灯谜，真可谓游乐场里夜夜有谜猜
射，《大世界报》上日日有谜欣赏，把上

海滩上爱猜灯谜的人都
吸引到“大世界”来了。

大世界猜灯谜的传
统一直沿袭至上世纪八
九十年代（当时改名“青
年宫”），每周三晚上都
有灯谜飨客，名曰“周三
谜会”，笔者与朱育珉兄
曾忝为主持，坚持了好几
年，所幸不少当年谜会的
座上客，而今都已为沪上
灯谜活动的中坚力量了。

明年大世界复业，倘
能考虑让群众喜闻乐见的
传统娱乐活动仍占有一席
之地，则幸甚矣。

审计战线上的“侦察兵”
许方勇

! ! ! ! )*%&年底，我转业分配到
松江区审计局。刚报到不久，爱
人便带回一份“情报”，感慨地
说：“你们审计局的那个孙光
连，像个侦察兵似的，厉害！”见
我满脸疑惑，她便讲了件发生
在她隔壁单位的事。

那段时间，区审计局审计
到某单位时，审计组长孙光连
对以夜间值班名义发放的津贴
补贴产生疑问。于是，他不打招
呼，搞了几次夜间“突袭”，摸清
了他们值班执勤的第一手资
料。这招一出，有人敬佩有人
骂，孙光连的名字一下子传开
了。

孙光连，我局社保资源科
副科长。虽然人到中年，头发有
些花白，但精气神十足，谈吐间
透着一股耿直之气。他常挂在

嘴边的一句话是“不敢得罪人，
还有资格做审计？”随着接触的
增多，我对他越发心生敬意。

&*%+年初，他担纲某镇党
政领导干部任期经济责任审
计，在审计一家镇属实业有限
公司时，他发现该公司两年间
频繁以“办公用品、食
品、日用品”列支的费用
很大，且多是与欢奕百
货公司间的现金交易。
直觉告诉他，其中可能
存在猫腻。他立马决定对欢奕
百货公司进行延伸调查。不想，
按镇属实业有限公司经办人提
供的地址找过去，居然对不上
号。经办人解释说：每次都是欢
奕送货上门的，他从未去过那
里。孙光连便前往工公商所查
证，发现欢奕百货公司先后 ,

次变更注册经营地址。他马不
停蹄，对其中两地注册点进行
了现场勘察，发现都在没有人
气的角落里，并不适合经营。掌
握这些情况后，孙光连向欢奕
百货公司老板提出质疑。店老
板见搪塞不过去，承认自己经

营的是家皮包公司，无实体店，
且主要从事烟草专卖。

孙光连一鼓作气，又深入
到烟草专卖局，查看该老板是
否有烟草专卖许可证。他还前
往国税局，查看了其销售额及
纳税等相关情况。经过查证比
对分析，功夫不负有心人，这家

镇属实业有限公司涉嫌虚开假
发票、套现等违规违纪问题一
一浮出水面。审计结束时，孙光
连不仅提交了详实的审计报
告，还将这家镇属公司及另外
两个单位的违规违纪问题移送
至区纪委，作进一步调查处理。

有一次，局里安排
我带队，对由孙光连参
与审计的一家区属公司
进行联合整改检查。由
于这次审计揭示了公司

两位副总薪酬超标的问题，这
让他们心存怨气。在表态时，两
位副总趁机发起了牢骚。孙光
连见状，接过话茬，严肃地说：
“请用事实和证据说话。如果两
位副总对国资委认定的薪酬标
准没有异议，就应该为公司员
工作好表率，积极配合支持审

计，严肃认真加以整改。”掷地
有声的话一出，让我再次见识
到这位“侦察兵”的率真耿直。

孙光连不仅在岗位上勤勉
尽责，就算下班回到家，还保持
着职业习惯，操持着审计的那
份心。几年前，他所在小区的公
共楼道、防盗门和底层栏杆正
重新粉刷，恰巧公休在家的孙
光连就做了回有心人，用摄像
机录下了整个施工过程，然后
主动找到分管小区建设的业委
会副主任，“毛遂自荐”做工程
审计，并发现了工程用料重复
计算的问题，最后审定价比先
前节约了 +-$.万元。
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! ! ! !我眼中的女导演史蜀君还真跟别人
不太一样，我觉得她特别轻盈自在，还有
些小精灵。二十年前，她正在拍《小娇
妻》，我去过几次片场，看到史蜀君这次
与以往有很大的不同，少了许多沉重，她
舒展眉头，喜笑颜开，在跟女主角周迅说
戏时，说着说着手挥动起来，看上去就像
轻盈的蝴蝶，有时，周迅会被她说得笑起
来，笑得弯下身去。我说，史导，你
可要让我做独家新闻的，藏些东西
别告诉别人专门跟我说，她就笑起
来，说好的好的。在上海影城举行
热闹的看片会时，媒体蜂拥，她真
的瞅住机会，给我递了一个眼色，
于是，她带着周迅和我在众目睽睽
之下逃之夭夭。那天，周迅在牛仔
衫外套了一件鲜黄色的羽绒服，我
说你这次演的角色精灵古怪的，她
指着史蜀君说，都是史导教我的。
史蜀君眨了眨眼，真的好精灵。

史蜀君是中国大陆第一个将
琼瑶作品搬上银幕和荧屏的导演。
她拍的第一部琼瑶作品是电视剧
《月朦胧，鸟朦胧》。这部电视剧拍摄于
%"(.年，比《小娇妻》早了整整十年。她
非但是这部剧的导演，还是编剧，整个
故事是从灵珊遇见精灵跋扈的小女孩
韦楚开始的。我一直想，史蜀君看上去似
乎严肃的时候多，可她内心或许就是活
泼泼的，又轻盈又精灵，就像永远在青
春期，这大概也是她能开中国青春电影
之先河的原因吧。有一次，我们在一个迎

春会上碰面，她披了一条
很大的披肩，我跟她说，我
认识的一位家长至今对你
耿耿于怀，说她女儿看了
你拍的电影《失踪的女中
学生》后，还真的陷入了“早恋”。史蜀君
听了，连忙问我后来情况怎样。我说，就
跟你的电影情节差不多。她忽然笑起来，

说要不这样吧，新年里，将这条披
肩送给这位妈妈作个安慰。她真
的站起身来，想拉下披肩，这时，
我看到她动作轻盈，宛如少女。

史蜀君开了微博后，我们常
常会一起跟个帖子。有一回，有人
发了个和平年代如何识别“汉奸”
的帖子，我和史蜀君都转发了，我
们都觉得不该随随便便动辄给他
人扣上“汉奸”的帽子。结果网上
大战起来，甚至失去了分寸。于
是，我给史蜀君发了一个两眼滴
溜转动，不知如何才好的表情，她
马上给我写来一个字“撤”，我会
心一笑，立马也撤了。还有一回，

夏初时，史蜀君告知女作家王周生一个
被蚊子叮咬后的止痒“秘诀”：“用钢笔在
蚊子块上写：**,。”王周生当真了，说现在
钢笔不好找，问她用别的笔写是否会影响
疗效。另一位女作家殷慧芬更是来劲，问
道：“这个办法可以通用吗，比如那些坏
人，在他们身上写这三个数字，他们就没
了？”最后，有人说是不是写 **$更灵些，
史蜀君就大笑起来，精灵得煞是可爱。
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新春小令 吴家龙

! ! ! !元宵观灯 花灯悬

挂洋洋气! 童叟如潮往返

徊"猴跳狮舞乐开怀!群众

喜!尊美酒!上元来"

早春即景 黄莺不

语东风起!金线毵毵拂槛

桥" 梅花丛里暗香飘!春

已驻!葩色竞芳娇"

朱
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光阴 !中国画" 郝孝飞

年画的记忆 孙琴安

! ! ! !中国人过年的年味
在变。我们小时候喜闻
乐见的年画，现在已很少
见到了。但在那时，却是
一道亮丽而充满年味的
风景线。

上小学时，春节来临
前，新华书店的墙上会挂
出许多年画，缤纷多彩，
琳琅满目，顿觉满堂生
辉。有时连百货文具店里
也会挂起许多。迎春气息
扑面而来。这些年画大多
画面明亮，色彩美丽柔
和，线条单纯简洁，除了
庆丰收、五谷丰登、年年
有余、鲤鱼跳龙门等一些
迎春图以外，也有一些结
合反映工农劳动生活、带
有宣传意味的年画，还有
不少以传统戏剧为题材的
年画，如武松打虎、杨门
女将、天仙配、白蛇传、
鹊桥会、岳母刺字等。而
我是比较偏爱那些以历史
人物和传统戏剧为题材的
年画，往往一看就是半
天，直到脖子酸了方知
回家。有时第二天还会
来，对一幅画或画中喜欢
的一个人反复看。像《古
城会》《三英战吕布》等也

不知看了多少遍。有时到
同学家玩，只要看到墙上
有自己感兴趣的年画，也
会端详多时。至于他家的
大小，家具的摆设之类，全
然没有印象。
当时春节家中挂年画

是风俗。大多数人家都会
贴上春联，挂上几幅年画

来喜迎新春，仿佛这样才
有气氛。所以买年画的人
也相当多。挂着的年画都
编有号码，购买者只要说
出编号，营业员会马上抽
出，熟练卷好，迅速扎上
一条小红带，动作利索得
很。我就亲眼看到好几幅
年画被当场售罄。最后挂
着的一幅，营业员还得搬
来移动木梯，爬上
去小心取下来，谁
也不愿带一幅破
损的年画回家。

不过，大多数
人还是喜欢买一些吉祥
如意、龙凤呈祥等有喜庆
气氛的年画回家，与我的
兴趣大相径庭。因为当时
我正沉迷于《三国》《水
浒》，与此相关的年画才会
引发兴趣。有一年春节的
下午，父亲难得带我去看

望他的一个老同事。穿了
两条弄堂，进得客厅，迎面
就是一张梁山好汉的年
画，我一下就被吸引住了。
只见上面密密麻麻画满了
人马：大刀关胜，豹子头
林冲、行者武松、花和尚
鲁智深、小李广花荣、黑
旋风李逵、浪子燕青……

哇！%*(将一个不少。正如
拼命三郎石秀所唤“梁山
好汉全伙在此”！再细看
时，每条好汉都画得生龙
活虎一般，姿态各异，栩
栩如生，威风凛凛，擒拿
格斗，谁个能敌？正当我
看得如痴如醉，父亲的叫
声在耳边响起，我这才如
梦初醒，拉着爸爸的手，

一步三回头地离
开了那幅画。

之后我每次
穿过这条弄堂，路
过这户人家，总会

驻足张望，或干脆趴在窗
台上，远远地细数梁山好
汉的名头，心中暗暗发
誓：以后有钱一定要买下
这幅画。

也许父亲看出了我
对这幅画的喜欢，次年春
节将临时，破天荒地叫我

去买年画。我受宠若惊，
兴高采烈地接钱而去，一
心要买那张梁山好汉图。
结果跑遍各大书店，也没
买到，只得沮丧而归。

数年后，我上中学，
“文革”爆发，年画被视为
封资修余孽，均在痛扫之
列，代之而起的是八个革
命样板戏的剧照。“文革”
结束，年画又重新登场，
但不久挂历盛行，电影明
星和动漫电视中的主角
又大出风头，年画逐渐淡
出，如今卡通似乎又在大
行其道，很有市面。

我不知道动漫和卡
通能带来多大的年味，但
我知道年画的确是充满
或洋溢着浓浓的年味的。
抗美援朝时，有位志愿军
士兵思乡心切，为获得中
国年味，特地寄信汇款给
上海年画大师金梅生，向
他购买年画，以便在朝度
过一个有中国年味的春
节。足见其在中国百姓中
的情结之深。我想，年画
本就是中国的一种传统
绘画体裁，带有浓厚的民
俗风情，因此，无论从延
续中国传统的绘画品种，
还是从增添过年的喜庆
气氛，或是从民俗文化的
传承来看，似乎都应该使
其融入到现代人的春节
生活之中。

! ! ! ! 他的工

作是和垃圾
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